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AL CIERRE

   Comenzó la pasión

El sistema sanitario de Pinar del Río está 
activado al igual que el del resto del país, 
tras la confirmación en nueve provincias 
cubanas de la presencia del virus de Oro-
pouche, a partir de muestras estudiadas 
en el laboratorio nacional de referencia del 
Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí 
(IPK), según informó el sitio web oficial del 
Ministerio de Salud Pública (Minsap).

Matanzas, Mayabeque, Villa Clara, Sancti 
Spíritus, Ciego de Ávila, Holguín, Guantá-
namo, Santiago de Cuba y Cienfuegos han 
presentado casos positivos, en tanto, Pinar 
del Río hasta la fecha, no confirma ninguno.

La doctora Giselle Ramos Águila, sub-
directora de Epidemiología, del Centro 
Provincial de Higiene, Epidemiología y Mi-
crobiología, aseguró que se monitorean 
diariamente todos los casos de síndromes 
febriles inespecíficos, para poder detectar 
de forma oportuna los lugares donde exista 
un incremento del síndrome febril.

Aclara que una vez detectado, se proce-
de al análisis entomoepidemiológico y se 
evalúan los casos que tengan fiebre, para 
poder precisar de qué enfermedad se tra-
ta, si Oropouche o dengue, a partir de la 

Pinar alerta ante casos de Oropouche
similitud de los síntomas.

Los pacientes pueden acudir a los con-
sultorios, policlínicos de las diferentes 
áreas de Salud y hospitales, donde el 
personal médico está capacitado para 
atender cualquier síndrome febril inespe-
cífico que arribe. Agregó, que mientras 
no haya complicaciones con pacientes 
que tengan otra morbilidad asociada que 
se puedan descompensar y requieran un 
ingreso en una institución hospitalaria, el 
tratamiento indicado es sintomático.

El doctor Francisco Durán, director 
nacional de Epidemiología del Minsap, 
detalló recientemente a la prensa que “el 
cuadro clínico que se manifiesta como 
consecuencia de la enfermedad es leve, 
precedido por un periodo de incubación 
de cinco a siete días, que se caracteriza 
por fiebre; dolores de cabeza, muscula-
res y articulares, en ocasiones, también 
se reportan vómitos y diarreas”.

Señaló, además, que se reporta un 
incremento de la tasa de incidencia de 
casos sospechosos de dengue, sobre 
todo, en el municipio especial Isla de la 
Juventud y las provincias de Santiago de 

Cuba, Guantánamo, Ciego de Ávila, Cama-
güey, Holguín y Cienfuegos. Recalcó que a 
diferencia del Oropouche, el cuadro clínico 
de esta enfermedad puede evolucionar a 
formas graves y causar la muerte, por lo 
que se insiste en la necesidad de acudir al 
médico de forma oportuna.

Refleja la comunicación del Minsap que 
ambos virus son transmitidos por mosqui-
tos: el dengue por el Aedes aegypti, y la 
Fiebre de Oropouche (OROV) por mosqui-
tos del género Culex y dípteros del genéro 
culicidae (Jejen culicoide), características 
que complejizan el escenario epidemio-
lógico en la Isla y su control, unido a las 
inadecuadas condiciones medio ambienta-
les, además de las actuales elevadas tem-
peraturas e incremento de las lluvias en el 
territorio nacional.

La subdirectora de Epidemiología en Pi-
nar del Río insistió en la necesidad vital de 
que exista una vigilancia, de que se reali-
ce el autofocal en los hogares y centros 
de trabajo, para evitar la propagación del 
mosquito.

Dorelys Canivell Canal

La distribución de las siete libras de 
arroz que comprende la Canasta Familiar 
Normada (CFN) por consumidor se realizó 
dentro del mes de junio, aseguró Sergio 
Hernández Gil, director general de la Em-
presa Mayorista de Productos Alimenticios 
y otros bienes de consumo (EMPA) de Pi-
nar del Río.

Dio a conocer que actualmente reciben 
en sus almacenes la sal pendiente de abril 
y mayo, la cual comenzará a repartirse ha-

cia las bodegas con inmediatez.
Puntualizó que el chícharo de junio y 

julio está sujeto a que inicie la descar-
ga de un barco que ya se encuentra en 
puerto, y cubrirá las entregas de ambos 
meses. 

Por las bodegas de la ciudad capital 
empezará el expendio del aceite de 
junio –ya está en el territorio–, y lue-
go llegará al resto de los municipios. 
Con respecto al café, acotó que solo 

se garantizó el de Pinar del Río, y hasta 
el momento no hay cobertura para los 
otros territorios.

Están culminando con la cuarta dis-
tribución de compota en los municipios 
de San Juan y Martínez, San Luis, La 
Palma y Minas de Matahambre; al igual 
que el donativo de un kilogramo de 
arroz adicional, por consumidor, que se 
está situando y su entrega corresponde 
a julio. (Y.M.P)

El sábado 29, a las 10 de la 
mañana, en Playa Bailén será el 
acto central por el inicio de la 
Jornada de Verano en Pinar del 
Río, aunque en todos los muni-
cipios se realizarán actividades 
que marquen el comienzo de la 
etapa estival, precisó Rachel Ál-
varez, integrante del Buró Provin-
cial del Partido.

Como en temporadas prece-
dentes, la intención es propiciar 
divertimento en las comunida-
des y crear espacios para la re-
creación sana y en familia, en tal 
sentido, resultan esenciales las 
propuestas culturales que con-
tengan los intereses de todos 
los públicos.

Seis brigadas artísticas en las 
que se integran artistas profe-
sionales, aficionados y estudian-
tes de las escuelas de arte, con 
representación de las distintas 
instituciones y empresas del sec-
tor en el territorio, llegarán a 92 
comunidades y barrios en trans-
formación.

En los municipios de Guane, 
Consolación del Sur, Los Pala-
cios, La Palma, Sandino, San 
Juan y Martínez, San Luis y Pinar 
del Río se prevé que el proyecto 
Arte en movimiento, de la Asocia-
ción Hermanos Saíz (AHS), haga 
presentaciones en diferentes 
asentamientos poblacionales. 

El Centro Provincial del Libro y 
la Literatura desarrollará la Feria 
del Mar en zonas costeras y la 
cruzada teatral de agrupaciones 
de las artes escénicas actuará en 
barrios en transformación social.

Las casas de cultura y centros 
educacionales seleccionados 
acogerán talleres de verano, lide-
rados por instructores de arte y 
dirigidos a todos los segmentos 
de la población.

Viñales propone un Corredor 
cultural que incluye encuentros 
en instituciones culturales y sitios 
históricos para visitantes naciona-
les y foráneos.

Realizarán peñas campesinas 
en toda la provincia; exposicio-
nes; presentaciones de artistas 
en casas de abuelos, en la casa 
de promociones musicales La Si-
tiera y en el parque Roberto Ama-
rán, entre otros. 

Inicia mañana 
Jornada de 

Verano 

Yolanda Molina Pérez
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El Departamento Provincial de Sanidad 
Animal en Pinar del Río convoca a todos 
los doctores en Medicina Veterinaria y 
Zootecnia del territorio a efectuar la ano-
tación o actualización de los datos per-
sonales que conforman la base de datos 
primarios para el Control Administrativo, 
como parte de la implementación de la po-
lítica de perfeccionamiento de la sanidad 
animal en el país.

De acuerdo con una nota de prensa emi-
tida por la entidad, el proceso forma parte 
de lo refrendado en la Resolución 537 de 
2020, artículo 254.1, el cual establece 
que el doctor en Medicina Veterinaria o Me-
dicina Veterinaria y Zootecnia, vinculado la-
boralmente al Sistema de Sanidad Animal, 
con independencia de la especialidad que 
desempeñe y del organismo o entidad a 
que pertenezca, es objeto de inscripción 
en el Control Administrativo creado y cus-
todiado por la autoridad competente.

Más de 100 delegados consolareños 
a la cita de la conferencia municipal 22 
Congreso de la CTC en el territorio deba-
tieron sobre el funcionamiento de la or-
ganización, así como de sus principales 
logros y retos.

Esta reunión, última de su tipo en la 
provincia, sirvió para que los participan-
tes expusieran, además, sus criterios 
e inquietudes sobre los últimos cinco 
años al interior de la organización sin-
dical.

Dentro de los principales temas tra-
tados estuvieron los asuntos relativos 
a las políticas de cuadro, el trabajo con 
los jóvenes, la labor tan necesaria de 
las organizaciones de base, la atención 
a los trabajadores jubilados, así como el 
trabajo de cara a la eficiencia económica 
en las diferentes secciones sindicales del 
municipio.

La jornada sirvió también para propo-
ner y elegir a los delegados a la confe-
rencia provincial, y a los miembros del 
propio Comité y su Secretariado. 

En este sentido, los delegados y los 

Instan a médicos veterinarios a inscribirse en Control
Administrativo

Sesiona última conferencia municipal 22 
Congreso de la CTC

Asimismo, el artículo 254.2 refiere que 
para ejercer la profesión vinculado laboral-
mente al Sistema de Sanidad Animal, es 
imprescindible estar inscripto en esa base 
de datos.

Por lo tanto, de no ser así se aplicaría 
el Decreto 20 del tres de septiembre de 
2020, el cual establece en su artículo 
quinto que es una contravención el practi-
car el ejercicio de la profesión de la Medi-
cina Veterinaria sin estar inscripto en ese 
registro, y establecer vínculo laboral para 
ejercer actividades propias del médico ve-
terinario con persona que no conste en él.

Según explicó a este semanario la doc-
tora Maricel Fernández Cabrera, jefa del 
Departamento Provincial de Sanidad Ani-
mal, el plazo para la inscripción es hasta 
el próximo mes de septiembre, e incluye a 
todos los graduados de las carreras antes 
mencionadas, aunque estén jubilados o 
sean amas de casa.

Aclaró, además, que igualmente deben 
acudir quienes ejercen la profesión por 
cuenta propia o en clínicas no estatales 
y que el Registro se actualizará todos los 
años, con el fin de incluir a los nuevos pro-
fesionales que egresen de la Universidad.

La inscripción debe realizarse en la sede 
del municipio de residencia, aunque no la-
bore en este. Para asentarse en los libros 
presentarán carné de identidad y el título 
original que los acredita como doctores en 
Veterinaria o Veterinaria y Zootecnia.

Agregó que el acto de anotación es 
personal e intransferible, por lo que nin-
guna persona está autorizada a inscribir 
los datos de otra, pues concluye con la 
firma del médico veterinario que se está 
registrando. 

Dainarys Campos Montesino

miembros del plenario reconocieron la 
labor al frente de la organización munici-
pal de Fernando Babastro Laugart, quien 
asumirá próximamente nuevas respon-
sabilidades en el Comité Provincial de la 

CTC.  En su lugar se eligió a Misleidy Leal 
Rabeiro como la nueva secretaria gene-
ral.

Ariel Torres Amador
Foto de Pedro Lázaro Rodríguez Gil

La Sucursal Cimex Pinar del Río in-
forma a la población interesada en for-
mar parte de su equipo la relación de 
plazas vacantes:

En la Base de Almacenes Territorial:
- Dependiente de almacén 
- Agente de Seguridad y Protección
- Contador C y D – Técnico Medio

UEB Pinar del Río:
- Dependiente de almacén
- Cajero Dependiente
- Contador C y D
- Jefe de turno de Servicentros

Para mayor información llamar a 
los siguientes números telefónicos: 
48778061; 48778124, extensión 
113; 48778104, o personarse en la 
Gerencia de la Sucursal ubicada en ca-
lle Gerardo Medina, número 633, antes 
de llegar al hospital León Cuervo Rubio.

Cuando recuperes o descubras algo que ali-
menta tu alma y te trae alegría, encárgate de 
quererte lo suficiente y hazle un espacio en tu 
vida 

                                          Jean Shinoda Bolen

MUJERES IMPORTANTES QUE cambiaron la his-
toria. Rosalind Franklin (1920-1958) Estudió física 
química en Cambridge y contribuyó de forma decisi-
va al descubrimiento de la estructura de doble hélice 
del ADN. Mediante la técnica llamada cristalografía 
de rayos X capturó una imagen de la misma (conoci-
da como Fotografía 51) con la que James Watson y 
Francis Crick identificaron y comprendieron la estruc-
tura del ADN. Por este trabajo, publicado en Nature, 
ambos científicos obtuvieron el Nobel de Medicina en 

1962, eclipsando el papel de la investigadora en ese 
avance científico que allanó el camino para la obtención 
de medicamentos y salvar vidas. 

 DE NUESTRO IDIOMA. El verbo perpetuar no tiene 
en ninguna de sus formas el acento prosódico en la se-
gunda e, por lo que se dice yo perpetúo y él perpetúe, 
y no yo perpetuo ni él perpetue. Este verbo sigue el 
mismo modelo que el resto de los verbos acabados en 
“tuar”, como actuar, acentuar o efectuar, y por ello la 
vocal tónica puede ser la u, como en perpetúo y perpe-
túe, o alguna otra vocal posterior, como en perpetuó, 
perpetuase o perpetuaría, pero nunca en la e anterior. 
Este desplazamiento inadecuado en la pronunciación 
puede ser un cruce con el sustantivo y adjetivo perpe-
tuo, que encontramos en calendario perpetuo o cadena 
perpetua.

CURIOSIDADES HISTÓRICAS. El último inca no se 
llamaba Atahuallpa como se cree y ha pasado a la his-
toria. Hasta nuestros días, tanto en muchos textos de 
historia como en  audiovisuales se le nombra Atahuallpa 
al último gobernante del Imperio de los Incas, pero su 
verdadero nombre no era precisamente ese. 

Atahuallpa viene de Atha: nudo y Wallpa: gallina, lo 
cual sería “gallina atada”. Según consta en alguna bi-
bliografía, este apodo le fue puesto al inca por los 
españoles al ver que se despedía llorando de su fami-
lia, al saber que había sido condenado a muerte. Para 
la posteridad, el cronista Sarmiento de Gamboa fue 
el primero en llamarlo Atahuallpa, como si ese fuera 
su nombre y no el apodo que le pusieron por haber 
sido vencido de manera malintencionada y hasta dolo-
sa. El verdadero nombre del inca era Atabalipa, cuyo 
significado es “hombre fuerte y valiente”. Todos los 
documentos de inicios de la conquista (1532 - 1560) 
hablan de Atabalipa, nunca lo llaman Atahuallpa). Fuen-
te: Congreso Latinoamericano de Historia Indígena.

PARA REÍR. El doctor le dice al paciente: Respire 
profundo que lo voy a auscultar. El paciente le respon-
de: Doctor, ¿de quién me va a ocultar si no le debo a 
nadie?... Sale el doctor después de un parto y el padre 
de la criatura le pregunta: ¿Doctor cómo salió todo? El 
doctor le dice: Todo salió bien, pero tuvimos que colo-
carle oxígeno al bebé. El padre, horrorizado, le dice: 
Pero doctor, nosotros queríamos ponerle Gabriel.
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Por: Ariel Torres Amador

Por: Dainarys Campos Montesino

No es un secreto para nadie que la 
tendencia de hoy día es a la elevación 
constante de los precios de artículos, 
productos, bienes o servicios, siempre 
“amparados” bajo la ley de oferta y de-
manda, o el precio de una moneda que 
usamos y ni siquiera es nuestra.

A ello súmese que hay quienes, con un 
descaro innato, intentan, de forma des-
medida y distorsionada, exprimir los bol-
sillos del pueblo, con el único objetivo de 
llenar sus arcas personales.

Sí, hablo de esos que no ponen las ta-
blillas informativas de precios relativos 
a lo que expenden en el mostrador; de 
los carretilleros que andan deambulando 
con mercancías que varían durante el día 

Analicemos por un segundo y en breves líneas, la vida 
diaria de un cubano promedio. Desde que amanece es 
una lucha continua contra demonios que, de tan asi-
duos, hemos normalizado y  hasta nos divertimos con 
nuestras propias vicisitudes.

Vivimos en una montaña rusa, nada de caminos llanos 
ni praderas o tiempo para acostumbrarse a lo ¿bueno? 
Desde temprano nos batimos contra miles de obstácu-
los ya habituales que compartimos con todo el que nos 
rodea, incluso, sin conocerlo.

Lo primero y más angustiante sería, sin dudas, el sala-
rio que no alcanza, y así, sucesivamente vamos enume-
rando calamidades. A veces nos preguntamos, ¿cómo 
es posible que respiremos, cuando vivimos al pendiente 
de tanto?:

De que si el dólar baja hoy y mañana se dispara; que si 
Felton, Guiteras o Renté salieron del sistema por avería 
o se volvió a acabar el combustible; que si los bloques, 
el déficit, la planificación.

De que si los cajeros están llenos, no funcionan, no 
hay corriente; que los mandados no han llegado, que se 
adelanta una parte y la otra se entretiene en el camino o 
nunca lo encuentran, como le ha pasado al café…

Que el agua se pierde por casi un mes… y las pipas 
están por encima de 3 000 pesos. 

Que se acabó la balita y hay que esperar a que entren 
cilindros; madrugar dos días seguidos para coger turno 
o pagar 1 000 pesos por un domicilio.

De que si el quiosco lleva semanas sin vender nada, 

Del lobo, al menos, un pelo

que la carne de cerdo batea por encima de 600, los hue-
vos están fuera de liga, y el arroz y el aceite viven pelea-
dos con el bolsillo del jubilado, del trabajador promedio.

Que si la leche no se diluye y parece cemento, o que el 
cemento se pierde y sube de precio. Que si las aguas de 
junio son ahora una maldición para los que esperan hace 
dos años por un techo, aunque el campo sea bendecido 
por la lluvia.

Que los médicos no tienen con qué operar ni curar 
una herida, o que si se enferma el niño hay que dejar 
un ojo y la mitad del otro en las redes para comprar un 

medicamento en el mercado informal.
La sinfonía pica y se extiende, y a todos nos toca de 

algún modo, nos angustia, nos agobia, nos desmotiva. 
Algún que otro día nos levantamos con el “moño virado” 
y le decimos hasta al Pipisigallo que “no estamos pa’ 
nadie”.

Pero en medio de toda esa guerra desgastante, ¿no 
sería un alivio para nuestro estado de ánimo recibir una 
buena atención en una tienda, sin molestias por hacer 
una pregunta? ¿No recibiríamos un mejor servicio cuan-
do se brinda un trato afable, o al menos, sin malas ca-
ras?

¿Por qué en vez de solidarizarnos con un coterráneo, 
optamos por el sálvese quien pueda o la ley de la selva? 
¿Por qué recurrir a la violencia cuando hay un mal en-
tendido sin tan siquiera intentar hablar civilizadamente? 
¿Por qué callar ante la mentira o lo mal hecho cuando 
una simple opinión pudiera abrir una puerta, resolver un 
problema, ayudar?

No son solo los altos precios o las carencias las que 
nos hacen la vida miserable. La calidad del capital huma-
no es indispensable en una sociedad del tipo que sea, 
no se limita solo a los negocios privados. Lamentable-
mente, es un peso que cargamos encima de toda la re-
tahíla de problemas que enfrentamos a diario. 

Analicemos, entonces, la vida cotidiana del cubano 
medio para darnos cuenta de que, con tantos obstácu-
los, una sonrisa o un trato amable no resuelve esos pro-
blemas, pero del lobo, al menos, un pelo.

Juguemos a inspeccionar
–ojo, solo varían para arriba– ; y por qué 
no, también de los transportistas, que sin 
pelos en la lengua te sueltan un disparate 
financiero en cuanto abordas el vehículo.

En efecto, hablo de esos individuos que 
aparte de encarecer sus mercancías a 
son de papel moneda extranjera, inflan 
mucho más los precios, al punto de so-
brepasar la ilegalidad.

Con estos tiros, está más que demos-
trado que la cuenta no da. Por mucho que 
nos apretemos el bolsillo, no da. Y lo tris-
te del asunto es que en nuestro desespe-
ro en pos de garantizar las necesidades 
mínimas, digamos que el típico escapar 
del día a día, hacemos malabares finan-
cieros, solicitamos plazos de pago, acu-
dimos al fío, pedimos prestado al vecino. 
En fin, que contabilizar y facturar tanto 
con tan poco es una tarea herculina.

Tampoco negaremos que mientras 
decidimos qué producto o necesidad 
dejaremos fuera este mes, pensamos 
en aquellos que, como los jubilados, ni 
siquiera sueñan con poder adquirir al me-
nos un paquete de pollo.

La situación se ha puesto dura, medita-
mos mientras sin vacilar pagamos un pre-
cio por encima de lo habitual, solo porque 
su vendedor así lo concibe. Y al concluir 
la transacción, cuestionamos entonces la 
calidad del trabajo gubernamental para 
garantizar el enfrentamiento a este tipo 
de situaciones.

Pensamos, además, en el cuerpo de 
inspectores que no hacen su trabajo, 
pues como nosotros, otros tantos “mue-
ren a cada instante en el mismo matade-
ro”, y pocos hacen nada por revertir y 
sancionar los precios ilegales.

Y no es por justificarlos, –a los inspec-
tores– si hablamos a camisa quitada, a 
veces se hacen los de la vista gorda, no 
aplican los decretos establecidos y tam-
bién “luchan” lo suyo.

Pero si lo pensamos, ni siquiera un ejér-
cito incorruptible de inspectores pudiera 
solucionar este asunto de tajo, pues quie-
nes transgreden se esconden, conocen 
las rutinas y recorridos, se avisan unos 
a otros, no abren, o ese día específico 
operan bajo la ley.

Lo verdaderamente jodido del asunto 
en sí, es que nosotros preferimos pagar 
y callar. Escogemos encajarnos el puñal 
antes que denunciar. Resolvemos culpar 
a terceros antes que enfrentar el fenóme-
no y escalar en conflictos.

“Ese no es mi trabajo”, dirían algunos. Y 
es cierto, pero cuando la economía hoga-
reña se tambalea por dichos males que 
podemos combatir, sí recae en nuestra 

competencia hacerle frente a la barbarie.
No hay mejor tarea de control y calidad 

que la que hacemos de forma diaria al 
salir a comprar para los nuestros. No hay 
mejor inspector que uno mismo, y en eso 
tiene muchísima razón un amigo.

“¿Sabes por qué la gente pone esos 
precios exorbitantes?”, me comentó en 
días recientes. “Porque siempre hay tan-
tos otros que los pagan. Si la gente no 
pagara y cuestionara de forma firme ‘los 
gustos’ de los vendedores, pues no les 
quedaría más remedio que bajar esos 
precios”.

Y es cierto, su lógica es irrebatible. 
Mientras haya quienes se conformen con 
el hecho de poder alcanzar un producto, 
independientemente de su precio, existi-
rá el problema.

Cada persona es un mundo, y no es in-
tención criticar a los de bolsillos llenos, 
pero pensemos en que si adoptamos una 
posición crítica, el combate contra la es-
peculación y el alza irregular de los pre-
cios será más corto, resultando al final en 
beneficio para todos.

No tengamos miedo al enfrentamiento 
o cuestionamiento decidido, ya que quie-
nes intentan “pasarnos el gato” no tienen 
contemplaciones. Entonces… ¿por qué 
deberíamos tenerla nosotros, los del lado 
de afuera de la balanza? 

Seamos fustigadores, no solo ante lo 
mal hecho sino contra todo lo que atente 
contra nuestro presente y futuro al inte-
rior del hogar, bolsillo adentro.

Ser juez y parte es todavía una asigna-
tura pendiente para el cubano de a pie, 
una materia que a corto plazo deberemos 
vencer, si no queremos sucumbir ante un 
fenómeno que parece no tener fin ni coto.

Juegue a inspeccionar, juegue sin mie-
do y sume a sus amistades. Le aseguro 
que tendrá beneficios de varios tipos. No 
lo dude querido lector.     
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El 23,03 por ciento de los residentes en 
la provincia de Pinar del Río ya rebasaron 
las seis décadas de vida, eso es un valor 
0,73 superior a la media del país, lo que 
la coloca como la cuarta más envejecida, 
y se estima que para el 2050 los adultos 
mayores sean un tercio de la población.

Con una tasa superior al promedio se 
encuentran Minas de Matahambre, la ciu-
dad capital y Consolación del Sur, estos 
dos últimos concentran a 51 de los 79 
pinareños que llegaron a un siglo de vida.

De los 132 070 mayores de 60, están 
integrados a los círculos de abuelos 60 
543, de los cuales existen 838 en el te-
rritorio; el 16 por ciento de los ancianos 
viven solos, más de un tercio de ellos cla-
sifican como vulnerables, lo que requiere 
una visión diferenciada.

DESDE LA CIENCIA
La Gerontología y Geriatría son las espe-

cialidades que se ocupan del estudio del 
envejecimiento a nivel social: actitudes y 
servicios requiere la primera; la otra, cui-
da la salud y las patologías propias de la 
edad. La Sociedad Científica que integra 
a ambas en el territorio es presidida por 
la doctora en ciencias de la Educación 
Médica, Nora María Lemus Fajardo, espe-
cialista de Primer y Segundo Grados en 
Geriatría y Gerontología, quien señala que 
la vulnerabilidad de los adultos mayores 
está dada por llegar a esa etapa sin una 
infraestructura que los apoye.

Resalta que necesitan de un confort de 
medicamentos, alimentación y avitualla-
miento, y que por la compleja situación, 

La dignidad del ocaso

Por Yolanda Molina Pérez
Fotos de Pedro Paredes Hernández

*La provincia de Pinar del Río es la cuarta más envejecida del país, la atención a los adultos mayores demanda 
intersectorialidad

no se trata solo de preparar al personal 
de la Salud, sino a toda la sociedad para 
enfrentar a nivel de familia y comunidad 
este reto.

Especifica que, en ocasiones, los adul-
tos mayores atendidos por cuidadores sin 
preparación ni adiestramiento son los que 
reciben malos tratos, y que a su vez, el 
cuidador que enfrenta esta tarea sin ser 
preparado es el que sufre el síndrome del 
cuidador, se agota y no cumple su rol.

Dado que el país sigue sin lograr el rem-
plazo poblacional, para la especialista es 
esencial educar en aprender a envejecer, 
desde edades tempranas, promoviendo 
estilos saludables que hagan posible lle-
gar a la senectud con calidad de vida, en-
fatiza que es el envejecimiento un reto a 
vencer.

El doctor Joel Torres Antigua, especialis-
ta en Medicina Familiar y jefe del Área de 
Atención Integral al Adulto Mayor en la Di-
rección General de Salud de la provincia, 
recalca: “Aunque tenemos indicadores 
de esperanza de vida propios del primer 
mundo, actualmente, con una economía 
de guerra, crece el desafío de ofrecerles 
bienestar”.

Enfatiza la migración como un fenóme-
no que impacta negativamente sobre el 
cuidado de los ancianos, por lo que se 
precisa intersectorialidad para que en el 
barrio o lugar de trabajo, porque muchos 
se mantienen activos, cuenten con apoyo.

De los 21 554 ancianos que viven solos, 
reciben asistencia domiciliaria 10 577, y 
303 asisten a casas de abuelos, de las 

cuales, hay 16 en el territorio, pero solo 
Viñales y La Palma cubren la totalidad de 
las capacidades disponibles, consiguién-
dose una cobertura promedio en la provin-
cia de 63,12 por ciento. 

Una de las fortalezas de este programa 
es contar con un centro especializado en 
el cuidado de ancianos con deterioro cog-
nitivo, sita en el consejo popular Carlos 
Manuel de Pinar del Río.

Yunaimy Martínez Suárez, trabajadora 
social de la institución, explica que asisten 
ancianos con discapacidades mentales 
leves, moderadas y severas; ellos no se li-
mitan a la atención dentro del centro, sino 
que ofrecen asesoramiento a los cuidado-
res para el manejo en los hogares, según 
las patologías. 

“Desde que empezó a funcionar el cen-
tro estoy aquí, y no nos podemos quejar, 
nos tratan como a niños, y ya nosotros 
somos unos viejos”, comenta Tomasa Es-
quivel Corbea, paciente de la institución, 
en una breve pausa del juego de dominó.

Las casas de abuelos constituyen una 
alternativa para mejorar la calidad de vida 
de los adultos mayores y para que las 
personas económicamente activas en las 
familias puedan seguir contribuyendo a la 
sociedad; sin embargo, hay 177 capacida-
des disponibles, siendo San Luis, Mantua 
y San Juan y Martínez los municipios con 
ocupación por debajo del 40 por ciento.

MODOS DE PENSAR
Para Lemus Fajardo es imprescindible 

que se asuma socialmente el problema 
demográfico que representa que sea este 
el único grupo etario que crece en el país, 
y ejemplificó que se sigue construyendo 
con pisos resbaladizos, barreras arquitec-
tónicas, sin tener en cuenta la colocación 
de pasamanos, y esos son elementos que 
ayudan a los ancianos a preservar su mo-
vilidad e independencia.

“La calidad de vida hay que mirarla en 
varias dimensiones: biomédica,  psicoso-
cial y económica. La situación actual ex-
pone que lleguemos a ser adulto mayor 
con recursos materiales muy escasos, 
por tanto, con dificultad para alcanzarlos, 
por lo que se necesita una serie de ajustes 
para que adquieran una alimentación ade-
cuada, así como que la arquitectura de la 
comunidad esté en función de sus disca-
pacidades y que alcancen el envejecimien-
to definido por la Organización Mundial de 
la Salud  (OMS) en un entorno amigable, el 
cual estamos lejos de cumplir”.

Considera que se deben revisar los con-
ceptos de postrado de anciano frágil, por-
que puede ser cada vez más; asimismo, 
en los programas de estudio reforzar en el 

niño desde pequeño que su calidad de en-
vejecimiento dependerá de su calidad de 
vida, “tenemos que comenzar ya, porque 
Cuba es un país envejecido”. 

Torres Antigua precisa que dentro del 
enfoque educativo se insertan los centros 
integrales, en los que puedan interactuar 
desde niños hasta ancianos, y que es uno 
de los sueños del programa para el futuro. 

Ante la actual tendencia demográfica 
es prioridad la labor de promoción, tanto 
para concienciar a las nuevas generacio-
nes con la responsabilidad de cuidar su 
ascendencia como para que los ancianos 
del mañana estén más sanos y prepara-
dos.

Hay pendientes 60 solicitudes de plazas 
para hogares de ancianos, que no se les 
puede dar respuesta porque no hay capa-
cidades disponibles, incrementar estas, 
así como las de las salas hospitalarias 
especializadas en Geriatría, se encuentra 
entre las proyecciones del Programa de 
Atención al Adulto Mayor.

FAMILIA Y SOCIEDAD
Aunque dispongan de cuidados en diver-

sas instituciones, la ausencia de los seres 
queridos es una carga más pesada que 
los años. El rol de las familias en el cuida-
do de los ancianos es vital, pero como so-
ciedad hemos de enfrentar este problema, 
asumiendo que hay que crear una red de 
prestaciones que no reduzcan los aportes 
de los más jóvenes porque tengan que 
asumir las funciones de cuidadores.

El proceso inflacionario que vive el país 
y la migración inciden desfavorablemente 
sobre este grupo etario que siente la cri-
sis económica con mayor rigor. Ellos nos 
tomaron de su mano para enseñarnos a 
caminar, nos toca ahora sostenerlos, para 
que vivan el ocaso de sus existencias con 
dignidad y rendirles los honores que me-
recen sus blancas caballeras, que son el 
tributa de la seguridad, el amor y la com-
pañía. 

Contar con una casa de abuelos especializada en el cuidado de adultos mayores 
con deterioro cognitivo es un valioso apoyo para los cuidadores

Tomasa se siente cuidada como una 
niña

Tanto en las casas de los abuelos como en los hogares de ancianos e instituciones 
hospitalarias son insuficientes las asistentes sociales

No basta con el cuidado al cuerpo y la satisfacción de sus necesidades físicas, al 
alma hay que mimarla para que haya luz en el ocaso
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Hoy cuento  la historia del hijo de 
Antonio Moreno y de Julia Coromina: 
el médico del municipio pinareño de 
Sandino que cumple misión interna-
cionalista en la provincia de Limpopo, 
Sudáfrica.

La propuesta supone viajar hasta 
cerca de las fronteras con Botswana, 
Zimbawe y Mozambique; entre monta-
ñas, bosques secos y vida salvaje.

Hasta allá llegó en 2020 el doctor 
Yosbel, como parte de la brigada Hen-
ry Reeve. 

Atendió a pacientes graves por la Co-
vid todo un año. Después se  entrenó 
en el departamento  de Ginecobste-
tricia del hospital  regional  Kgapane, 
donde hoy dirige  el de Cirugía Gene-
ral. 

Realiza partos, cesáreas de emer-
gencia y electivas, abordajes a emba-
razos ectópicos, laparoscopias, sal-

El médico de Sandino que salva vidas en Sudáfrica
pingectomías, biopsias, ultrasonidos, 
amputaciones de miembros, torsiones 
testiculares,  circuncisiones y otras ci-
rugías menores, además de dar anes-
tesia.

En Cuba laboró en un consultorio del 
médico de familia y en un combinado 
militar con internos.  Cumplió misión 
en Brasil y,  de  regreso, fue jefe de un  
Grupo Básico de Trabajo en el munici-
pio de San Juan y Martínez.

Asume ahora el reto de estar lejos, 
según él mismo dice: “Aprendiendo to-
dos los días, tratando de ser un mejor 
profesional, y sintiendo el cariño de  
pacientes y compañeros de trabajo”. 

No le resultan hostiles ni largas las 
horas de cirugías; tampoco la fauna 
salvaje que le rodea, la cual, digamos, 
hasta disfruta; ni el inglés o los 11 dia-
lectos que usan en estos confines po-
bres y sufridos de Sudáfrica.

Por Mylenys Torres

Doctor Yosbel en plena actividad quirúr-
gica

A los maestros debe de ir lo mejor de la 
sociedad. Son ellos los que labran y dan 
molde al futuro, por ese motivo, la labor de 
quienes los forman como tal es doblemente 
importante.

Guerrillero estuvo de visita en la escuela 
pedagógica Tania la Guerrillera, una de las 
dos que existen en la provincia de Pinar del 
Río, y como siempre sentimos respeto por el 
quehacer de este colectivo que resultó des-
tacado en el curso anterior entre seis provin-
cias del país.

 Recientemente, esta escuela aportó a los 
buenos resultados de la provincia en el IX En-
cuentro Nacional de centros de este tipo en 
la Isla.

En la institución, según nos reafirmó Luis 
Machado, director de la Pedagógica, una es-
tudiante de cuarto año alcanzó el primer lugar 
en el concurso de clases, y también obtuvo el 
premio de la Empresa Cinesoft, este último 
por los resultados del trabajo de Informática y 
el uso de las nuevas tecnologías.

El curso anterior también la “Tania la Gue-
rrillera” tuvo el primer lugar en el concurso 
de clases, lo que evidencia la calidad de los 
ejercicios finales que los estudiantes realizan 
para concluir su carrera. 

Incluso, nos comentó Machado, que el 
alumno que ganó en el curso pasado fue ele-
gido delegado directo al evento de Pedago-
gía 2025, por la calidad  de la clase,  joven 
que hoy se encuentra en la escuela trabajan-
do como profesor, debido a sus resultados e 
integralidad.

El director también comentó que ya conclu-
yeron el ejercicio de culminación de estudio 
de los alumnos varones de cuarto año, en el 
que solo tres de los 72,  no alcanzaron la ca-
tegoría de Excelente y Muy Bien.

En este aspecto, refirió que en el primer 
semestre del curso, por primera vez, los 
estudiantes tuvieron que hacer una pre-
defensa, además de una prueba de or-
tografía, caligrafía,  y el uso del pizarrón; 
iniciativa que comenzaron con el tercer 
año, debido a que trabajan por lograr una 
calidad superior con respecto a los ante-
riores, desde el punto de vista cualitativo 
y cuantitativo.

En la actualidad, la matrícula es de 1 085 
alumnos, y se cursan 13 especialidades, en-
tre ellas, los muchachos se gradúan de maes-
tros primarios, Primera Infancia, Especial y en 

A los que forman los maestros, el respeto
Por: Ana María Sabat González 
Fotos de Jaliosky Ajete Rabeiro

Inglés.
Además, egresan profesores de Secunda-

ria Básica en las asignaturas de Matemáticas, 
Física, Química, Biología e Historia.

La “Tania la Guerrillera” también forma a 
maestros de Educación Artística, Plástica, y 
para Secundaria Básica, en otras especialida-
des relacionadas con la música, la danza y 
el teatro.

CON EL TALENTO JOVEN
Natahalie Ramos Pozo solo tiene 19 años, 

y a pesar de su juventud y de la poca expe-
riencia ama el magisterio. Con ella conversa-
mos porque fue la ganadora del concurso de 
clases, con un tema de Biología de noveno 
grado.

Es consolareña, su papá policía y la mamá 
educadora; de ella y de su abuela le viene su 
gran pasión. Por eso eligió ser profesora de 
Biología.

“Me crie con mi mamá y con mi abuela, 
esta última es maestra de Biología de preu-
niversitario, y mami de Primera Infancia, por 
eso en un tiempo fue subdirectora y directora 
de un círculo infantil en Consolación del Sur, 
entonces siempre estaba con una o con la 
otra.

“Hubo un tiempo en el que dije ‘no voy a ser 
maestra, porque los hijos tienen que cargar 
con el sacrificio de los padres, voy a ir para la 
Vocacional’; no obstante, salí de sexto grado 
y me pusieron en un aula que optaba por el 

Ipvce, por el promedio que tuve en Primaria, 
allí estuve y me preparé, pero a la hora de 
llenar las boletas, le dije a mi mamá que tenía 
que quería ir para la Formadora, eso fue un 
choque, porque mi familia estaba preparada 
para que cogiera la Vocacional”.

Se confiesa enamorada del magisterio, y 
que en la escuela no falta ni a uno de los pro-
cesos, por eso describe con pasión la estan-
cia en la institución durante los cuatro años.

Entonces nos habló de cómo ha sido el 
proceso para que los graduados tengan una 
mejor preparación. En estos momentos ella 
hace sus prácticas en la propia escuela peda-
gógica y ahí se quedará a trabajar.

“En un inicio tuvimos un poco de problemas 
con los profesores, pero a partir de que lle-
gó un profesor de Didáctica, contrata de la 
Universidad de Pinar del Río, que se encargó 
también de darnos algunos elementos de la 
Biología y se mantuvo con nosotros, todo 
cambió.

“Me encuentro preparada para mi trabajo 
en la escuela. En mis prácticas primero fue 
un choque, porque mi formación es para 
Secundaria Básica, pero como en octubre o 
noviembre llegó el subdirector docente gene-
ral y nos informó a varios alumnos que nos 
necesitaban en el centro para dar Biología, 
entonces decidimos quedarnos.

“Empezamos en enero, unos días antes de 
que entraran los estudiantes, y nos prepara-
mos y estamos aquí impartiendo las clases”.

En su primera vez frente a un grupo dice 
que olvidó hasta cómo escribir en el pizarrón.

“Eran estudiantes que yo vi todo el tiempo 
en mi transcurso por la escuela, incluso, ten-
go alumnas que las madres fueron compañe-
ras de trabajo de mi mamá en el círculo, y las 
conozco”.

¿Aprendieron los muchachos en tus 
clases?, le preguntó, Natahalie ríe, y con 
humildad y modestia genuina nos dice: 
“Yo creo que sí”.

Le gusta todo lo que tiene que ver con el 
organismo humano, con los animales, las 
plantas, por eso nunca pensó en otra asigna-
tura que no fuera Biología. Recuerda que su 
profesor de Física de la Secundaria le decía 
que si iba para la “Formadora”, que fuera por 
su asignatura, y ella le decía que no.

¿Cuál es tu secreto para enseñar?
“El maestro tiene que ser un artista, porque 

hay momentos en que, por ejemplo, llevamos 

una película y no hay corriente, o el aula no 
tiene las condiciones, entonces hay que cam-
biar, y poner al estudiante en posición de que 
eso también le va a pasar a él en el salón o 
en el aula.

“Como ellos no van a ser biólogos, en Pri-
mera Infancia, cuando les voy a dar algo, en-
seguida les enseño lo que tiene que ver con 
su carrera. Esto lo puedes aplicar con los 
alumnos de cada año de vida, pues le sirve 
para este programa que tienen que dar, por 
lo que casi siempre trato de asociar la Biolo-
gía con algo de su carrera”.

Luego nos habló de cómo fue la prepara-
ción para presentarse al concurso de clases.

Fue un tiempo intenso en la escuela. Se pre-
paró con el profesor de Didáctica, el subdi-
rector docente general, su abuela, el departa-
mento de Formación Pedagógica, y toda una 
comisión que contribuyó a la preparación, 
ensayo y; por supuesto, a los resultados.

Así fue la preparación de los demás estu-
diantes que se presentaron en Plástica, Orali-
dad, Matemática e Historia.

Conversar con los nuevos maestros nos da 
la sensación de que el futuro de la Educación 
se encuentra en sus manos, y que está se-
guro. 

En este curso, se prevé que la escuela 
egrese 315 nuevos profesionales en 12 es-
pecialidades, una cifra que debe de incorpo-
rarse a las aulas pinareñas.

A lo que no renuncia ni un solo día, 
mientras permanece en esa lejanía, es 
a hablar con sus padres o con el pe-
queño sobrino que le llama papá.

Leer las experiencias cotidianas 
del doctor  Yosbel, con fotos, cifras 
y emociones incluidas,  prueban que 
este pinareño  está consciente del mo-
mento vital en que se encuentra. En 
función de ello usa su preparación, su 
esfuerzo, su actitud, su paciencia  y  
su capacidad de adaptación al cambio, 
no solo para poner en alto los valores 
de la escuela cubana de Medicina, sino 
también para crecer humana y profe-
sionalmente.

Nos dice que la experiencia que ha 
adquirido en Sudáfrica le va a permitir  
salvar muchas vidas más. Nació para 
ser médico, él lo sabe, y Antonio Mo-
reno y Julia Coromina están orgullosos 
de eso.

Luis Machado, director de la “Tania la 
Guerrillera”

Natahalie Ramos Pozo, una joven de 19 
años que ama el magisterio y  la Biología
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A cargo de Claudia Ledesma Hernández

Hay en Pinar del Río una escuela de 
poesía que, a pesar de su corta existen-
cia, ya va reservándose un sitio en el pa-
norama cultural del territorio. 

Desde su naturaleza auténtica, sin ma-
trículas ni exámenes, la iniciativa consi-
guió reunir a escritores, promotores y 
a otros especialistas de la Cultura, así 
como a la comunidad universitaria, en el 
primero de sus módulos. 

La presencia de la décima en Cuba, la 
poesía de los Hermanos Loynaz, la pro-
moción de lectura desde las bibliotecas 
públicas y otras instituciones culturales 
formaron parte del programa impartido 
por Virgilio López Lemus, reconocido 
poeta, ensayista y crítico literario.  

Durante su visita a la provincia, López 
Lemus compartió con integrantes de la 
cátedra honorífica Jesús Orta Ruiz, de la 
Universidad de Pinar del Río, y dialogó 
sobre promoción de lectura en el Centro 
de Superación para la Cultura del territo-
rio y en la Biblioteca Provincial. Mientras, 
en el centro cultural Hermanos Loynaz 
disertó sobre los aportes de esa familia 
a la literatura nacional. 

Encuentro con Virgilio López Lemus en la escuela de poesía
Sobre esos temas, Guerrillero conver-

só con el destacado intelectual. 
Todavía hay quien se pregunta por 

qué la excelsa poetisa Dulce María 
Loynaz escogió a Pinar del Río para 
atesorar parte de su patrimonio. 
¿Qué piensa al respecto usted, que la 
conoció de cerca?

“Las personas que se acercaron a Dul-
ce María desde Pinar del Río la trataron 
con mucho cariño en una época en que 
ella estaba prácticamente arrinconada, 
en que solamente su vida intelectual era 
la Academia de la Lengua, y ella sintió el 
enorme placer de que esas personas la 
trataran con ese afecto y ese reconoci-
miento que no estaba teniendo todavía, 
sino que vino después, y yo creo que Pi-
nar del Río contribuyó mucho a ello. Así 
que lo primero fue lo afectivo, el gran 
cariño que ella recibió de Pinar del Río 
hizo que eligiera esta capital de provin-
cia como reservorio de lo principal de 
su obra. Creo que acertó, Vueltabajo le 
abrió puertas a Dulce María, sus años fi-
nales de vida estuvieron llenos de Pinar 
del Río”. 

El centro cultural Hermanos Loy-
naz presume de contar con la edito-
rial que más publica la obra de Dulce 
María y sus hermanos, todos poetas. 
¿Considera necesario promocionar 
más la poesía de ellos?

“Sí, es necesario. Las ediciones del 
centro Hermanos Loynaz son un aporte 
extraordinario a la cultura cubana, y de-
bieran estar circulando por todo el país, 
aunque eso puede ser una sorpresa, a 
veces uno encuentra libros de los herma-
nos Loynaz, sobre todo de Dulce María, 
en los lugares más increíbles. A mí me 
parece que los hermanos Loynaz hicieron 
un aporte bellísimo a la cultura cubana, 
por lo que la cultura cubana sigue en deu-
da con ellos, en deuda, incluso, de hacer 
una edición más amplia de la obra de los 
cuatro”. 

Por otra parte, ¿qué opinión le me-
rece el movimiento que hay en el te-
rritorio en torno a la décima y a la 
poesía, de manera general?

“Pinar del Río es una de las princesas 

de Cuba, una de las regiones donde se 
goza más de la cultura popular en la dé-
cima. Está, por ejemplo, el punto pina-
reño o punto vueltabajero, que reinó en 
la cultura cubana durante prácticamente 
un siglo, y hoy mismo hay un grupo de 
intelectuales aquí de primer nivel que dig-
nifican y exaltan la cultura pinareña den-
tro del contexto de la cultura cubana en 
general, comenzando por Nersys Felipe, 
Nelson Simón, Fidel Valverde y el querido 
amigo Alberto Peraza, por solo mencio-
nar cuatro nombres, son muchos más”. 

Estos tiempos difíciles que vive el 
país, ¿de qué manera están impac-
tando en la poesía? 

“La carencia de papel es una terrible 
censura para los escritores y poetas, 
tenemos que sobrevivir, buscar medios 
visuales, vivir más la poesía de manera 
oral, puesto que no podemos publicar 
nuestros textos por medio del papel. Es-
toy convencido de que llegará el momen-
to en que el papel vuelva a ser hegemó-
nico, estoy convencido de que tiempos 
mejores han de venir, y en esos tiempos 
mejores los escritores y artistas brillare-

mos como deseamos. El mejor brillo del 
escritor es ser útil”.

¿Considera que esas carencias 
obligan a nuevas maneras de promo-
ver la lectura? 

“Obliga a la lectura digital. La literatura 
no puede estar cerrada de ningún modo 
a los nuevos tiempos, así como en la épo-
ca de Gutenberg la literatura creció tre-
mendamente gracias a la imprenta, ahora 
estamos viviendo una época en que una 
nueva oralidad, que es la oralidad de los 
medios, impulsa al escritor a volcarse a 
ellos. Los nuevos tiempos se imponen 
con sus modos de expresión”.

Virgilio López Lemus es doctor en Cien-
cias Filológicas y académico de mérito 
de la Academia de Ciencias de Cuba. Po-
see la Distinción por la Cultura Nacional y 
la condición Maestro de Juventudes, que 
otorga la Asociación Hermanos Saíz, en-
tre otros premios y reconocimientos. 

La escuela de poesía de Pinar del Río 
inauguró una cátedra que lleva el nom-
bre del prominente investigador literario, 
quien dijo estar profundamente agradeci-
do. 

 “El mejor brillo del escritor es ser útil”, 
dijo López Lemus En el centro cultural Hermanos Loynaz, Virgilio López Lemus destacó el intimismo y 

la ternura como rasgos comunes en la poesía de Dulce María Loynaz y sus hermanos

Dos jóvenes artistas de Pinar del Río re-
cibirán apoyo financiero para la realización 
de sus proyectos artísticos, mediante la 
beca de creación El reino de este mundo, 
que otorga la Asociación Hermanos Saíz 
(AHS). 

La escritora y actriz Linda Gilsa Blanco 
Pérez, y el músico Jonathan Echevarría ga-
naron esa convocatoria en su más reciente 
entrega, junto a otros ocho creadores de 
diferentes provincias del país. 

Blanco Pérez, autora del cuaderno El 
beso en la llaga (Ediciones Loynaz, 2019), 
propone el espectáculo El pez azul, recital 
de música y poesía que pretende abordar 
temas como la raza, la diversidad sexual, 
la belleza y el hecho poético en sí mismo, 
siempre desde la perspectiva femenina. 

“Creemos que cada vez es más necesa-
rio que se generen espacios en los que la 

Otorgan beca de creación Otorgan beca de creación 
a jóvenes artistas pinareñosa jóvenes artistas pinareños

vida y el arte sean contados desde la visión 
de las mujeres”, considera la poetisa, quien 
comparte la concepción del proyecto con 
la vocalista e instrumentista Nini D Gaule. 

Por su parte, Jonathan Echevarría ganó 
el financiamiento para la realización del vi-
deoclip del tema Un bolero para ti, de su 
agrupación Los Compinches, en alianza 
con Green Poetry. 

Según adelantó, con este audiovisual 
buscan “romper con el prejuicio que enca-
silla y reduce la imagen de los cultores del 
rap a componer e interpretar únicamente 
géneros contestatarios o de denuncia so-
cial”. 

La beca de creación El reino de este mun-
do está abierta durante todo el año y es la 
única de la AHS destinada exclusivamente 
a sus miembros, con el objetivo de apoyar 
sus procesos creativos. 



7Viernes -  28 de junio de 2024 DEPORTIVAS
A cargo de Osbel Benítez Polo

El pinareño Mijaín López apare-
ce entre los nueve embajadores 
de diferentes países selecciona-
dos para formar parte del Team 
Panam Sports, símbolo de Amé-
rica en los Juegos Olímpicos de 
París 2024.

“Todos ellos, medallistas olím-
picos, mundiales y panameri-
canos, no solo representan la 
excelencia deportiva dentro del 
campo de juego, sino que son 
un verdadero ejemplo para sus 
países y son promotores de los 
valores olímpicos en todo el 
mundo”, expuso Panam Sports 
a través de sus redes sociales, 
al tiempo que ponderó la opor-
tunidad de que sea el ébano de 
Herradura el símbolo entre tan-
tos.

Con el lema América un solo 
equipo, se dio a conocer tam-
bién un video promocional en el 
que  los elegidos hablan del or-

Pinar del Río y Sancti Spiritus 
miden fuerzas desde ayer en los 
cuartos de final del campeonato 
cubano de béisbol, en duelo pac-
tado al mejor de siete desafíos.

Los vegueros concluyeron en 
la primera posición de la fase 
clasificatoria, en una temporada 
de ensueños en el que  archiva-
ron 50 triunfos en 74 salidas, y 
son los favoritos para obtener el 
boleto a semifinales.

Dirigidos por un mánager que 
lleva en la sangre el ADN gana-
dor como Alexander Urquiola, la 
tropa verde, literalmente, arrasó 

La multicampeona paralímpica Omara 
Durand visitó el municipio de Consola-
ción del Sur junto a Amélie Teisserenc 
Huamán, representante de Humanity and 
Inclusion en la Isla, con el objetivo de 
intercambiar experiencias con personas 
discapacitadas y líderes de proyectos de-
portivos.

Durante su estancia en el municipio 

Vegueros por mantener la historia

con sus contrarios al vencer en 
sus 15 subseries particulares, 
un récord para campeonatos de 
75 juegos.

En todos los departamentos 
fundamentales de juego fueron 
superiores a sus rivales espiri-
tuanos, ocupantes del octavo 
escaño en el ordenamiento ge-
neral.

Además, los nuestros implan-
taron un récord en cuadrangu-
lares conectados con 87. Este 
equipo que guarda en sus vitri-
nas 10 trofeos de campeón en 
series nacionales, nueve meda-

llas de plata y tres de bronce fue 
segundo en promedio ofensivo 
con .329 y en efectividad desde 
el montículo, al aceptar nuestros 
lanzadores 4.33 carreras lim-
pias cada nueve entradas.

Aunque no estuvieron a la altu-
ra en la defensa, acápite este en 
el cual siguen sin mejorar de un 
año a otro, con 98 errores y un 
average de .965 (oncenos), tam-
bién superaron a sus retadores 
del Yayabo, quienes se ubicaron 
últimos con una friolera de 121 
pifias y .957 de promedio de fil-
deo, algo espantoso, y que en 
la etapa de postemporada crece 
por la lógica tensión de este tipo 
de desafíos.

Individualidades hay muchas 
con semejantes números, pero 
el tridente de William Saavedra, 
Alexei Ramírez y Yaser Julio Gon-
zález fue la bujía inspiradora que 
movió esta maquinaria verde, 
que inexplicablemente quedó 
fuera de la temporada pasada. 
Lógico, el hecho de tener a 
Alexei Ramírez, nadie lo duda, 
es una fuente motivadora para 
el equipo.

Saavedra fue el líder de los 
bateadores de la campaña con 
.411 de promedio ofensivo, co-
nectó 14 cuadrangulares (nove-
no) y se ubicó segundo en slug-
ging (.680) y OPS (1.135).

El “Pirineo” Ramírez, quien 
jugó nueve años en las Grandes 
Ligas, también pegó 14 vuela-
cercas, fue segundo en carreras 
impulsadas (70) y tercero en 
bases recorridas (156); mien-
tras, Yasser  González conclu-
yó quinto en bambinazos (17), 
cuarto en total de bases (153) y 
segundo impulsando el empate 
o la ventaja (21).

Sería una sorpresa si los ga-
llos de Sancti Spíritus lograran 
derrotar a nuestro conjunto, 
pero en el deporte no hay nada 
escrito, mucho menos en este, 
en el que el mayor porcentaje de 
una victoria depende de un solo 
hombre: el lanzador. 

La mala noticia para ellos es 
la partida en los próximos días 
a la Liga Intercondados de Cana-
dá del relevista Yankiel Mauris, 
quien se llevó el liderato de jue-
gos salvados (12) y fue octavo 
en ponches propinados (55).

Ese equipo, que en toda su 
historia apenas ha ganado 
un campeonato en el lejano 
año de 1979, cuenta con ju-
gadores de la talla de Yunier 
Mendoza, quinto de los batea-
dores (.385 Ave) y Rodoleisis 
Moreno, líder en imparables 
del torneo (107).

La leyenda llamada Frede-
rich Cepeda lleva un capítulo 

Mijaín López llevará a América en sus brazos
gullo por ser parte del equipo y 
su compromiso con todo el con-
tinente, por encima del honor de 
competir por cada una de sus 
naciones.

“Será muy bonito representar 
a Panam Sports en París 2024. 
Es una unión de todas nuestras 
culturas, de todo lo mejor de 
América”, comentó orgulloso el 
Gigante de Herradura, luchador 
del estilo clásico e ídolo de to-
dos en la Isla.

López buscará en la capital 
francesa su quinta medalla de 
oro en juegos olímpicos, una ha-
zaña nunca lograda antes por un 
cubano, y que tampoco ha ocu-
rrido en su deporte. De ahí que 
sea más intensa la preparación, 
pues la meta es volver a tocar 
la gloria.

Para ello, el también abandera-
do de la delegación cubana, ha 
realizado una base de prepara-

aparte. Este toletero de mil 
batallas, que volvió a firmar 
una buena contienda como ha 
hecho a lo largo de 26 tempo-
radas, es una fuente de ins-
piración, y puede cambiar la 
decoración de un partido en 
apenas unos segundos. Líder 
de todos los tiempos en do-
bles (471), extrabases (896) 
y bases por bolas (2 197), 
es segundo en jits (2 487) e 
impulsadas (1 460), cuarto en 
vuelacercas (371) y octavo en 
average de bateo (.337).

A favor de los gallos está la 
forma en que terminaron la Se-
rie, al vencer en 19 de sus últi-
mos 25 pleitos, para lograr un 
asiento en esta instancia, cuan-
do la mayoría de sus parciales 
habían perdido las esperanzas.

En la historia de los play offs 
estos dos equipos se han visto 
las caras seis veces, y los pi-
nareños vencieron en cuatro de 
ellas, con un balance a su favor 
de 20 triunfos y 14 reveses.

En esta Serie está llamado a 
imponerse el bateo de los ve-
gueros, pero sin descuidar ni un 
instante el trabajo del montículo 
que, a la postre, decidirá los par-
tidos. Quizás por ello, Alexander 
y su cuerpo de dirección, deci-
dió darle la pelota a Branlis para 
el primer compromiso, que pu-
diera significar para los locales 
la posibilidad de quedar fácil 
rumbo a la etapa de semifinales.

ción rumbo a París con todos los 
microciclos cumplidos. La ruta 
crítica de su deporte lo ubicó 

entre los mejores exponentes, y 
midió fuerzas, colchón por me-
dio, con su eterno rival el turco 

Riza Kayalp. 
Recordemos que en el caso 

de Kayalp, solo ha podido 
vencer en par de oportunida-
des al capitán del conjunto 
cubano, y fueron en ambos 
casos en los mundiales de 
la especialidad, nunca lo ha 
podido hacer en eventos bajo 
los cinco aros.

También fueron incluidos en 
el Team Panam Sports la ve-
locista dominicana Marileidy 
Paulino, la gimnasta brasileña 
Rebeca Andrade, el clavadista 
mexicano Osmar Olvera y la 
nadadora canadiense Margaret 
McNeil.

Completan el selecto grupo 
el argentino jugador de rugby7 
Marcos Moneta, la corredora 
de Santa Lucía Julien Alfred, el 
tenista chileno Nicolás Jarry y la 
discóbola estadounidense Vala-
rie Allman.

Visitó Consolación  multicampeona paralímpica
Por Ariel Torres Amador

consolareño, Durand sostuvo, además, 
intercambios con niños y jóvenes practi-
cantes de todos los deportes de manera 
general.

También compartió con algunos atletas, 
y se interesó por los diferentes proyectos 
comunitarios que en este territorio pro-
mueven la práctica masiva del deporte.

La multicampeona visitó, igualmente, la 
casa de una artesana discapacitada, en 

la cual apreció la calidad y el buen arte de 
las confecciones que allí se elaboran, y 
felicitó la iniciativa de la formación de las 
nuevas generaciones en el arte del tejido.

“Estoy preparada física y mentalmente 
para París 2024. Ahora la meta mayor es 
mantener el peso ideal, evitar a toda cos-
ta las lesiones y continuar con una estric-
ta disciplina, tanto en los entrenamientos 
como en el hogar. Con eso en mente y en 

práctica, deben llegar los resultados.
“Esta será mi última participación en 

este tipo de citas, pues llego al fin de 
mi carrera como atleta activa. Quiero 
dedicar más tiempo a mi familia, y con-
centrarme más en ayudar a las personas 
discapacitadas como yo”, agregó.

Esta es la primera vez que la atleta visi-
ta el municipio, y aunque prometió volver, 
instó a los consolareños con algún tipo 
de impedimento físico a ser valientes, 
pues de acuerdo con sus palabras, “la 
discapacidad no es un impedimento para 
lograr grandes cosas”. 

Foto de Ledier Ampudia Hernández
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En intercambio con vecinos de la comunidad La Ceja, perteneciente al 
consejo popular Santos Cruz

A aprovechar todas las potencialida-
des y diversificar las producciones lla-
mó Miguel Díaz-Canel Bermúdez,   pri-
mer secretario del Partido Comunista 
de Cuba y presidente de la República, 
durante un recorrido por sitios de inte-
rés en el municipio de La Palma.

Esta, que constituye la sexta visita de 
la máxima dirección del Comité Central 
a territorios de la provincia, pretende 
apuntar allí dónde las cosas no mar-
chan bien, y existen posibilidades rea-
les de transformar los escenarios.

Tal es el caso de la finca agropecua-
ria Marbajita, perteneciente a la Em-
presa Forestal La Palma, donde hoy se 
siembra yuca, plátanos, maíz, y más de 
10 hectáreas están ya en preparación 
para otros cultivos.

El terreno anteriormente pertenecía 
a la UBPC La Miriam, una estructura 
productiva que se separó en tres áreas 
fundamentales y que son gestionadas 
ahora por empresas del territorio.

Osmel Portales Almora, director de la 
"Forestal", señaló que su entidad cerró 
2023 con seis millones de pesos de 
pérdidas y actualmente solo mantienen 
un millón.

Aclaró que los precios de la madera 
están muy por debajo de los costos 
reales, pues ante la falta de combusti-
bles y lubricantes han tenido que adqui-
rir, sobre todo los segundos, a través 
de mipymes a altos precios.

Además, las lluvias retrasan también 
la labor de los forestales que deben 
cortar y extraer madera del bosque, 
por caminos agrestes e intrincados.

Insistió en que a partir de un sistema 
de trabajo ordenado han conseguido 
en la finca tener resultados; prevén la 
incorporación de módulos pecuarios y 
continuar limpiando áreas para la pro-
ducción de alimentos destinados a los 
trabajadores y a la población.

Díaz-Canel reconoció el trabajo que 
en ese lugar se hace apenas con seis 
hombres directos a la producción, 
e instó a aprovechar la madera en la 
construcción de módulos para vivien-
das tipología IV, una cuestión que está 
sujeta, advirtieron las autoridades de 
la provincia, a autorizos del uso de la 
madera, pues es este un recurso de 
balance nacional.

La finca de frutales del usufructuario  
Gustavo Rodríguez, vinculado a la Em-
presa de Acopio y Beneficio del Tabaco 
La Palma, fue otro de los sitios visitados 
por el mandatario. Allí recalcó la nece-
sidad de adaptar un sistema de trabajo 
organizado, con análisis económicos 
precisos, pues la Empresa de Acopio y 
Beneficio del Tabaco del territorio culmi-
nó 2023 con 16 millones de pesos de 
pérdidas, y para 2024 planifican tam-
bién terminar con unos 22 millones.

En aras de transformar esta situa-
ción, Reinier Izquierdo, director de la 
Empresa, acotó que al cierre de junio 

podrán vender todo el tabaco atrasado 
de campañas anteriores, incursionarán 
en el tabaco tapado, en la producción de 
posturas y diversifican las producciones, 
sobre todo, aquellas que pueden contri-
buir con la alimentación del pueblo.

Gustavo Rodríguez, usufructuario, dijo 
que paga a sus obreros a razón de 400 
pesos media jornada de trabajo, lo que 
garantiza la mano de obra.

Al respecto, el Presidente señaló que 
es justo que quien produzca gane, pero 
este no puede ser un trabajo informal, 
tiene que estar declarado, contribuir a la 
seguridad social y pagar los impuestos 
por uso de la fuerza de trabajo, de mane-
ra que no se evada el fisco, apuntó.

Esos pagos, apreció Díaz-Canel, contri-
buyen a la formación de precios altos, 
excesivos. Eso es una distorsión, acotó, 
pues no cobra eso un médico que salva 
las vidas ni un maestro que garantiza el 
futuro.

En diálogo con pobladores de la comu-
nidad La Ceja, del consejo popular San-
tos Cruz, Díaz-Canel se refirió al progra-
ma de construcción de viviendas, aunque 
este territorio, con casos pendientes 
aún, no es de los más retrasados de la 
provincia.

La Ceja, una comunidad en transfor-
mación y con unos 1 100 habitantes, ha 
trabajado, gracias a la participación de 
su gente, en la reparación del comedor 
del Sistema de Atención a la Familia, de 
la escuela primaria Jesús Lemus y del 
consultorio.

En intercambio con autoridades del 
municipio y representantes del Partido, 
el Gobierno y de diferentes organismos 
de la provincia, Díaz-Canel señaló que 
varias son las tareas que tiene La Palma 
por delante, encaminadas a mejorar la 
calidad de vida de su población.

En tal sentido, insistió en que debe 
mirarse desde una perspectiva más 
profunda el trabajo con la UJC, labor 
que corresponde fundamentalmente al 
Partido; atender a los jóvenes desvincu-
lados del estudio y el trabajo; afianzar 
la producción de alimentos con diversi-
dad de producciones que permitan bajar 
los precios; emplear los recursos de la 
bancarización, y fortalecer la producción 
local de materiales de la construcción, 
entre otros.

Agregó que en el territorio, como en 
otros, falta control para lograr eficientes 
relaciones de trabajo entre los actores 
estatales y no estatales de la economía 
cubana, cuyo objeto social debe estar 
incluido en la estrategia de desarrollo 
territorial.

Resaltó que todo lo que se haga debe 
llevar la mano de los palmeros, sus cri-
terios, que exista participación popular, 
que se aproveche la ciencia, la innova-
ción, que se exploten las alianzas con la 
Universidad de Pinar del Río Hermanos 
Saíz Montes de Oca, hasta lograr un sis-
tema de trabajo de inmediato que permi-
ta también un adecuado control y evalua-
ción de lo que se hace.

Recorre Díaz – Canel sitios de  interés 
en La Palma

Por Dorelys Canibell Canal
Fotos de Jaliosky Ajete Rabeiro

La Empresa Forestal La Palma tiene grandes posibilidades de revertir su situación 
económica en lo que resta de año

En la visita por el municipio de La Palma Miguel Díaz-Canel Bermúdez, presidente de 
la República, estuvo acompañado por Yamilé Ramos Cordero, primera secretaria del 
Partido en la provincia 


